



## **Geschichte der Malerschule Antwerpens**

**Rooses, Max**

**München, 1880**

J. Jordaens, Wie die Alten sangen, so zwitschern die Jungen (Bar. de Pret in Antwerpen).

---

[urn:nbn:de:hbz:466:1-63507](#)



JACOB JORDAENS, WIE DIE ALDEN JUNGEN, SO ZWITSCHERN DIE JUNGEN.

Reproduktion des Bildes der Prof. Dr. Antwerpen.

anderer Theil der Gesellschaft wird vom Licht seitlich getroffen, und zeigt deren Gesichter in durchlichtige Dämmerung getaucht. Der Kopf des Königs und des Jungen mit dem Hund sind hinsichtlich des warmen Schatteneffekts unerreicht, das Spiel von Licht und Dunkel wirft über ihr Gesicht einen atlaenen Glanz, der die Farbungen milder, zarter, weicher macht.

Das Exemplar im Bevedere trägt die Auffchrift: »Nil similius insano quam abrus« (Nichts ist einem Narren ähnlicher als ein Betrunkener). Nach diesen Worten wollte Jordaeus hier mehr eine Säuferfützung als ein Dreikönigsfest malen. Es geht auch im Gegenfazte zu den gefälligen Figuren und der gemässigten Handlung auf dem Louvre-Exemplar hier durchaus wilder und ausgelassener zu. An der Spitze der Tafel rechts sitzt der König des Tages, ein alter Mann mit einer hohen weißen Krone auf dem Haupte, im Begriff, von seinem weingefüllten Römer zu schürzen. Im Vorgrund hebt ein junger kecker Geselle in Soldatenkleidung mit lautem Gejohl den Becher in die Höhe, ein Mann mit einer Narrenkappe auf dem Kopfe, der hinter dem Tische sitzt, macht es dem Soldaten nach, links schenkt ein Dritter einen Weinkelch voll, dazwischen sitzen noch drei Männer, der eine rauchend, der andere singend, und ein dritter, welcher mit dem Ausdruck roher Begierde ein Stück Fleisch über den Mund hält, im Begriff, es in denselben gleiten zu lassen. Der weibliche Theil der Gesellschaft besteht aus einer alten Mutter, die dem König gerade gegenüber sitzt und der lustigen Gesellschaft beifällig zusieht, aus drei jungen Frauen, welche auch wenig Antheil an der Unterhaltung nehmen und einer vierten, die von ihrem Nachbar umarmt wird. Im Vorderunde sieht man einen Mann, der sein Weis geladen hat, als er tragen kann, daneben ein allerliebstes Kind, das seinen Becher leert, eine Katze und verschiedene kupferne Krüge. Die Bewegung ist ungeheum: vier Hände und noch mehr Kopfe strecken sich empor, die Männer richten sich auf, und vier von ihnen schreien, was sie nur aus dem Halse bringen. Unter dem heftig bewegten Theile des Kränzchens aber sitzen die Frauen still und unerregt, als ob sich nichts Außergewöhnliches begäbe, und der gute König leert seinen Becher so vorsichtig, als ob er ein Weinkiefer wäre, der sich ganz allein ein Glaschen schmecken lässt. Die Figuren sind zum grösseren Theile weit entfernt, schon oder edel zu sein; der König ist ein faulender Greis, verschiedene von den Männern sind misgestaltig und widerwärtig, die jungen Frauen dagegen nicht ohne anziehenden Liebreiz. Wenn indeß sieht das Stück ungleich in der Auffassung und einzufassend in der Handlung, indem Häflichkeit und Schönheit, Lärm und Ruhe neben einander stehen, so erscheint es doch als ein Bild, welches von ausgelassener Aufgussfeste, von einer zwar etwas derben aber doch hinreisenden Lebensart handelt.

Die rote Blätzung und Zeichnung die lebhaften Seiten des Stückes, so wie diese in einer anderen und aufsichtlich unvergleichlich. Ein warme Farbe, welche die gesättigten Kleider und Arme der Figuren, auf ihre verschiedne Art und Stärke, farbt und lässt die getroffenen Theile aus dem dunklen Hintergrunde herausstechen. Der Hintergrund selbst ist von der Art, das Buch auszubilden, ohne nachzuhängen, die hie und da auf einem Kleide, einer Hand oder einer Brust eines Glas oder einer Kanne, einem Broschchen oder einer kleinen Stein gesetzet. Die dunklen Theile sehen aus wie gebunten, die Scheiben durchschein, die Bergkämmen gleichen, über welche die untergehende Sonne ihren feurigen Schein hingleiten lässt, das ganze Bild aber lässt an die Oberfläche von geschmolzenem Blei in einem Kessel denken, von welchem der Mitteltheil glühend weiß, die Ränder ruhiger gefärbt sind, und auf welchen hie und da das Wogen des flüssig heißen Metalls



JAC. JORDAENS, WIE DIE ALTEN SUNGEN, SO ZWITSCHERN DIE JUNGEN.

Sammlung des Baron de Pret in Antwerpen.

